



**MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013** 

#### INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

#### **SE EXTINGUEN IEQ E IFE**

Por Gustavo López

Pacto por México pide crear el Instituto Nacional Electoral. De acuerdo a la información generada, miembros del Consejo Rector del Pacto por México, dieron a conocer que ya se tiene un acuerdo entre los partidos políticos, esto con la finalidad de que la propuesta de reforma política que presentaran, contemple la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) y desaparecer así los institutos locales. Dicha propuesta busca que el INE tenga carácter nacional, por lo que contará con una legislación única, hecho que le permita encargarse de los comicios federales, estatales y municipales, al tiempo de trabajarse en un planteamiento para la delimitación de la estructura del organismo, así como la designación de los nuevos funcionarios. Asimismo, contempla que el TEPIF se transforme, esto con la finalidad de que realice las tareas de los tribunales electorales locales. Los funcionarios del INE serán elegidos por el Congreso sin embargo también serán sometidos a verificación de ciudadanos y especialistas. Dentro de esta propuesta, misma que podría presentarse antes del 20 de octubre se propondrá una Ley General de Partidos "para un marco jurídico estable y claro a la actuación de los mismos", esto durante los tiempos electorales y no electorales. (C.p.1)

#### FIRMA IEQ CONVENIO CON LA SECRETARÍA DE LA CONTRALORÍA DEL ESTADO

Por Ramón Barrera /Corresponsal

Argonmexico / SANTIAGO DE QUERÉTARO, Qro.- El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) firmó un convenio de colaboración administrativa con la Secretaría de la Contraloría del Estado, para que los servidores públicos del órgano comicial puedan presentar su manifestación de bienes vía Internet. La Presidenta del Consejo General, Yolanda Elías Calles Cantú, afirmó que el convenio es un acto de congruencia del Instituto con la transparencia y la rendición de cuentas, que abona a generar mayor confianza en la ciudadanía. Asimismo, refrendó el compromiso del máximo órgano de dirección de incorporar las nuevas tecnologías que permitan consolidar una administración eficaz, eficiente y de cara a la sociedad. El Secretario de la Contraloría del Estado de Querétaro, Juan Gorráez Enrile, señaló que la transparencia es un componente fundamental de la democracia, por lo que calificó el convenio como "una gran muestra, un gran ejemplo, de cómo un organismo autónomo simplemente es totalmente congruente, contribuye a la transparencia y se sigue sujetando al escrutinio, al juicio, de la ciudadanía que estamos obligados a servir". En tal sentido, el funcionario estatal dijo que el nuevo instrumento jurídico contribuye al seguimiento de la evolución del patrimonio de los funcionarios y expresó su disposición para atender cualquier duda respecto al sistema. El convenio fue signado por la Secretaria Ejecutiva del Consejo General, María Esperanza Vega Mendoza; los Consejeros Electorales Magdiel Hernández Tinajero y Jesús Uribe Cabrera; y el Director General, Carlos Rubén Eguiarte Mereles. Además, estuvieron presentes el Consejero Electoral José Vidal Uribe Concha, así como el Director Jurídico y de Atención a la Ciudadanía de la Contraloría del Estado, Salvador Vega González.

#### **ARGÓN MÉXICO:**

http://www.argonmexico.com/index.php?option=com\_content&view=article&id=36253:firma-ieqconvenio-con-la-secretaria-de-la-contraloria-del-estado&catid=63:estado-de-mexico&Itemid=372

#### **GRUPO INFORMATIVO ASÍ SUCEDE:**

http://grupoinformativoasisucede.com.mx/queretaro/?p=16794



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### **COLUMNA "DESDE LA SALA DE SESIONES" 19** MUJERES AL PODER, ¿PARA QUÉ?

Por Yolanda Elías Calles Cantú, Presidenta del Consejo General del IEQ

El discurso de género en los últimos tiempos ha venido girando en torno a la importancia de "empoderar" a las mujeres, pero más allá de plantear la justicia de esta demanda con el argumento de que si la población está integrada por partes prácticamente iguales de hombres y mujeres, lo lógico es que a partes iguales se tomen las decisiones de todos los ámbitos, pero principalmente de gobierno. Pero en muy pocas ocasiones se profundiza en el análisis de las implicaciones del modelo actual en el que las mujeres están en gran medida marginadas de estos espacios. Vemos Ayuntamientos, Legislaturas y órganos de Gobiernos de los tres niveles integrados mayoritariamente por hombres, y esto significa que las decisiones que tienen que ver con la orientación del presupuesto, el diseño de políticas públicas, la implementación de programas, etc. son tomadas por hombres. Las decisiones que afectan la vida diaria de la mitad de la población que tiene necesidades específicas, son tomadas por un sector perteneciente a la otra mitad, es decir, hombres tomando decisiones que impactan la vida diaria de las mujeres. Y aun cuando podemos suponer que no hay mala voluntad o deliberada intención de perjudicar, lo cierto es que la mayoría de las políticas públicas han sido diseñadas en función de la visión masculina de la sociedad. No es casual que de los pobres del mundo, la mayoría sean mujeres. Un hombre piensa en programas de ayuda para personas en solitario: ayuda para alimentos, becas, empleos, etc. Pero la gran mayoría de las mujeres no tiene acceso a estos apoyos, no porque no estén disponibles, sino porque su particular problemática constituye una barrera para acceder a ellos. Pensemos en que una mujer pobre casi nunca está sola, pues es madre encargada del sostenimiento de los hijos, o es la hermana encargada de cuidar a los hermanitos pequeños, o es hija encargada de cuidar a los viejos de la familia. Sin importar la condición social, las mujeres son las encargadas del cuidado del hogar, de la comida, y de la atención de niños, enfermos y ancianos. Todas estas obligaciones constituyen ataduras y barreras que le impiden ir a la escuela, o capacitarse, o moverse de una ciudad a otra. ¿Cuántas veces vemos a jovencitas que tienen que abandonar sus estudios porque son madres? Es común enterarnos de situaciones familiares en que uno de los miembros tiene que cuidar de los padres, invariablemente la elegida para dejar los estudios es la mujer ¿Cuántos hombres se han detenido a pensar en que el acceso a agua potable haría la diferencia en la vida de muchas mujeres? ¿En que las guarderías en las universidades evitarían gran parte de la deserción femenina? ¿En diseñar programas de becas que contemplen el mantenimiento de menores de edad? ¿O el mantenimiento de adultos mayores? Recordemos que una mujer casi nunca está sola, y si tiene responsabilidades hacia abajo (hijos) o hacia arriba (padres, abuelos) dejará de estudiar. Estos son solo algunos ejemplos que permiten darnos cuenta de la importancia de que las mujeres lleguen al poder: además de ser justo, es imprescindible e impostergable que las políticas públicas y los presupuestos deben ser construidos con perspectiva de género. Pero desde luego que esto no será un resultado automático del acceso de las mujeres a los puestos de toma de decisiones, también es imprescindible que las propias mujeres seamos conscientes nuestra responsabilidad para con las menos afortunadas, y no conformarnos con ser una cuota o con hacer política de la manera tradicional. Es preciso que asumamos un compromiso real y solidario entre nosotras, que sepamos y nos atrevamos a hacer política de una manera diferente, no por el simple hecho de diferenciarnos, sino porque es la única manera de cambiar la inercia social de generar más pobres entre la población femenina. Es un derecho llegar, y es una obligación cumplir. yeliascalles@yahoo.com.mx (EL MOSQUITO p.7)





**MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013** 

#### INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

#### AVANZA ANÁLISIS DE REFORMA ELECTORAL: ENRIQUE BURGOS

Por Redacción

Las Comisiones de Puntos Constitucionales, de Gobernación, de Reforma del Estado y de Estudios Legislativos, Segunda, celebraron esta mañana, en la sede del Senado de la República su segunda reunión de trabajo para adoptar los métodos y procedimientos de trabajo que se aplicarán al estudio y análisis de las diversas iniciativas de reformas constitucionales presentadas durante la LXII Legislatura en materia político-electoral. Con la presencia de los presidentes de dichas Comisiones, sanadores Enrique Burgos García, María Cristina Díaz Salazar, Miguel Ángel Chico Herrera y la asistencia de las senadoras Arely Gómez González y verónica Martínez Espinoza, se presentó el informe de las 38 iniciativas de modificaciones a la Constitución General de la República en materia político-electoral que se encuentra turnadas a Comisiones para su dictamen. (C.p.4)

#### RECHAZAN CREACIÓN DE INE

Por Gustavo López

Cabe recordar que la vocal ejecutiva de Instituto Federal Electoral, (IFE) en Querétaro, Ana Lilia Pérez, dio a conocer que en caso de que esta situación se diera, habría que analizarla, al señalar que el Poder Legislativo debe realizar reformas eficientes y no incompletas, por lo que permanecerían atentos al tema. (C.p.4)

#### PARTIDOS POLÍTICOS

#### **PAN**

#### "SIMULACIÓN Y DOBLE DISCURSO DEL PRI": PAN

Por Luis del Toro

"El predial se paga una vez al año, las colegiaturas, rentas e hipotecas, cada mes. Los priistas sólo están buscando el lucimiento personal y el oportunismo mediático. Ha sido tan mal recibida la propuesta hacendaria de Peña Nieto que pretende ganar simpatías con soluciones simplistas", aseveró el dirigente estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero. (N-Síguelo p.2)

#### EN EL PRI HAY DOBLE DISCURSO: PEPE BÁEZ

Por Aimée Pacheco

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional, José Luis Báez Guerrero, dijo que el PRI tiene un doble discurso, pues anuncia que no habrá incremento en el predial a los municipios que gobierna, pero también está a favor de IVA en rentas, hipotecas y colegiaturas. "Los priístas son incongruentes, ya que están a favor de aumentar el IVA en rentas, hipotecas y colegiaturas, pero alardean de no aumentar el impuesto predial", expresó Báez Guerrero en comunicado. Dijo que los priístas estimulan el discurso, el de la farsa, pues el predial se paga una vez al año, mientras que las colegiaturas, rentas e hipotecas, son de cada mes; "los priístas sólo están buscando el lucimiento personal y el oportunismo mediático. Ha sido tan mal recibida la propuesta hacendaria de Peña Nieto que se pretende ganar simpatía con soluciones simplistas". (DQ p. 6, am P.5)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### RECURSO PROPIO 80% DE LO QUE GASTÉ, RESPONDE MARCOS AGUILAR

Por Aimée Pacheco

Querétaro, Qro.- Al celebrar que el diputado local Diego Foyo López se preocupe por la transparencia y convocarlo a que también transparente los 2 millones 40 mil pesos que ha recibido por concepto de prerrogativas, así como los 480 mil pesos por presidir una comisión, el diputado federal por Querétaro, Marcos Aguilar Vega admitió que la empresa que facturó el gasto de su informe está ubicada en Monterrey, y que además de dedicarse a la construcción, tiene su giro en la mercadotecnia y en la comunicación. Dijo que la empresa le ofreció un paquete con el que vio reducidos sustancialmente los costos del mercado para distintos conceptos y recordó que el 80 por ciento de lo que invirtió en su informe fue recurso propio y el resto fue público, sin embargo, en un acto de congruencia decidió transparentar todo lo invertido que asciende a 595 mil 300. 36 pesos sin IVA y que ya con este impuesto suma 690 mil 548.42 pesos. "La principal ventaja fueron los costos, ya que estos disminuyen considerablemente, precisamente porque es por paquete, esto lo pongo como un ejemplo, es como lo que ocurre cuando realizas un viaje a la playa. A mí me da mucho gusto que Diego Foyo se preocupe por la transparencia, aplaudo su interés", indicó en entrevista telefónica. (DQ p.1)

#### **PRI**

#### APLAUDE PRI RECHAZO AL INCREMENTO AL PREDIAL

Por Noticias

El PRI siempre ha apostado por el desarrollo y fortalecimiento de la economía familiar, aseguró el dirigente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, quien manifestó su respaldo al posicionamiento de los alcaldes y diputados priistas de no incrementar el impuesto predial. A través de un comunicado de prensa, el dirigente estatal del PRI dijo que en la administración que encabeza el gobernador José Calzada, en sus cuatro años de gobierno, no se ha cobrado la tenencia vehicular, lo que ha permitido que las familias queretanas anualmente ese recurso lo puedan destinar a diversas cuestiones para atender en el hogar. (N-Síguelo p.3)

#### **PVEM**

#### **QUE ACLARE DOMÍNGUEZ SUS GASTOS: ASTUDILLO**

Por Luis del Toro

El Senador Francisco Domínguez debe aclarar cómo se pasó su informe y apegarse a la ley en la materia, demandó el Diputado por el II Distrito Federal por Querétaro, R9icardo Astudillo Suárez, quien a su vez, dijo que los amigos del legislador deben ser los primeros en pedirle cumplir la ley y ser transparente dado que su preferencia electoral, es respetable. Luego que Pancho Domínguez asegurara que recibió dinero de particulares para llevar a cabo su Primer Informe de Actividades en el Senado, el Diputado Astudillo afirmó que efectivamente la Constitución Política y el propio Cofipe prevén los informes, solamente que es muy claro el ordenamiento en torno a que lo paga la fracción o grupo parlamentario, el Diputado o Senador, según sea el caso. (N-Síguelo p.2)





**MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013** 

#### **NOTAS PRINCIPALES**

#### DQ: MIENTE MARCOS; GASTÓ MÁS EN INFORME: FOYO

Por Aimée Pacheco

Querétaro, Qro.- El gasto que hizo el diputado Marcos Aguilar Vega en su informe de actividades legislativas, presenta inconsistencias en lo reportado, pues la factura que hizo pública solamente incluye lo relativo a imagen, aseguró el diputado local del PRI, Diego Foyo López, quien advirtió además que la facturación la hizo a través de la empresa Serba 21 S.A. de C.V. cuyo domicilio fiscal está en la Ciudad de Monterrey, Nuevo León; sin embargo se trata de un giro de la construcción."Cuando uno llama a esos teléfonos e investiga qué está localizado en esa dirección, resulta que nos encontramos con una caja de préstamos y de empeño de la ciudad de Monterrey, Nuevo León, y que se llama Pronto Préstamo", dijo al indicar que es confuso el giro de esta empresa que no tiene nada que ver con publicidad. En entrevista para ABC Diario, el legisaldor local Diego Foyo López dijo que la factura arroja una cantidad total de 690 mil 500 pesos y el desglose no coincide con los gastos que hizo, pues en lo que reporta Marcos Aguilar dice que pagó 105 mil pesos por 23 espectaculares, incluyendo la producción de lonas, cantidad que, dijo, está muy por debajo del precio de cotización de este servicio. "Es absurdo, aquí tengo yo la cotización de las empresas queretanas líderes en este ramo, que es la instalación de espectaculares, y nos dice claramente que los precios, según la avenida de que se trate, oscilan entre 15 y 22 mil pesos mensuales un espectacular en una avenida principal; las empresas no ofrecen el servicio por menos de 30 días", indicó al subrayar que el reporte del diputado Marcos Aguilar es que pagó 105 mil pesos por 23 espectaculares, lo que implica poco más de 4 mil pesos por cada uno, sin embargo, no concuerda. "No ha sucedido, nosotros nos hemos dado a la tarea de investigar las empresas que prestan este servicio de espectaculares, ninguno ofrece ese servicio inferior a los 30 días, por hablar de algunos otros rubros de su factura, tenemos también la contratación de Cineminutos, donde él reporta un gasto de 102 mil pesos por más de mil 200 minutos, y tengo también en las manos la cotización de la empresa de cines, donde nos dice que por cada uno de sus complejos el costo es de 242 mil en las salas VIP y de 175 mil en las salas regulares en una plaza comercial. (DQ principal)

#### N: LECTOR, O VIAJE GRATIS CIRCULAN EN REDQ 1005 CAMIONES

Ana Cristina Alvarado

De acuerdo con el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, diariamente recorren la ciudad mil cinco camiones de RedQ que dan servicio a 65 rutas urbanas y que realizan 619 mil viajes de transporte diarios, 215 mil 444 kilómetros recorridos en promedio por día, por lo que han pagado en promedio 129 mil 31 viajes con tarjeta RedQ. (N p.1)

#### AM: VAN DISCAPACITADOS A MERCADO LABORAL

Por Ernestina Hernández

Felipe Núñez Arteaga tiene dos meses desempleado por lo que este martes fue una de las 300 personas que asistieron a la primera Feria de Personas con Discapacidad y Adultos Mayores de Querétaro, él sufre una malformación de nacimiento que afecta a su columna vertebral, lo que le dificulta el desplazamiento pero si le permite mantener la espera de trabajo para sostenerse como las 177 personas que hasta ahora las cuales han superado sus afecciones y comenzado a laboral. Durante esta feria del empleo se espera que se contraten a 86 personas en 46 empresas queretanas que ofrecieron sus vacantes, dio a conocer el delegado de la Secretaría del Trabajo en el estado, Gerardo Vázquez Mellado Zolezzi. (AM principal)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### PA: APRUEBAN MEXICANOS A ROBERTO

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Una encuesta entre 28 mil mexicanos de 70 poblaciones del país, levantada por el Gabinete de Comunicación Estratégica, ubica a Roberto Loyola Vera, alcalde de Querétaro, como el segundo mejor calificado a nivel nacional, solamente por debajo del colimense Federico Rangel Lozano. (PA, principal)

#### **EUQ: BUSCAN QUE JÓVENES PAGUEN IMPUESTOS**

Por Daisy Vargas

Es "urgente" cambiar el Sistema de Administración Tributaria (SAT) del país, hacer los trámites más fáciles y rápidos para los contribuyentes, sobre todo para los jóvenes, afirmó el Administrador General de Grandes Contribuyentes del SAT, Óscar Molina Chie. "Queremos que pagar impuestos sea tan fácil como descargar música en internet", aseguró. En el contexto del foro "Los jóvenes pagadores de impuestos", que se llevó a cabo en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), campus Querétaro, el funcionario federal dijo que actualmente los jóvenes exigen más dinamismo al país, porque son generadores de ideas, y el motor económico del mundo ahora es liderado por muchos de los jóvenes. (EUQ, principal)

#### **PODER LEGISLATIVO**

#### RATIFICA BRAULIO A RAFAEL CASTILLO FRENTE A LA ESFE

Por Aimée Pacheco

Braulio Guerra Urbiola presidente de la legislatura local, señaló que la ley es muy clara y que el procedimiento para ratificar a Rafael Castillo como titular de la ESFE, se agotó. "Hubo unidad al respecto en el congreso y la ley es precisa en que los titulares tienen derecho a la ratificación, tal fue el caso de Eugenio Castellanos Malo, de Javier Rascado, y ese derecho indica que primero se tiene que definir si se ratifica o no y cuándo es el caso de la ratificación, ya no hay procedimientos a seguir, y en el caso de que ya no haya ratificación, ahí ya se abre el proceso a nuevos titulares", indicó Guerra Urbiola. (DQ p. 4)

#### **CUESTIONAN GASTO DE INFORME DE DIPUTADO**

Por Linda Sepúlveda

El legislador local Diego Foyo López afirmó que la cantidad de egresos que el diputado federal Marcos Aguilar Vega (PAN) dio a conocer que gastó en su informe resulta muy por debajo del importe real. "El día de ayer, el diputado Marcos Aguilar hacía pública una factura, en la cual aseguraba que se gastó alrededor de 690 mil 500 pesos en su pasado informe legislativo. Sin embargo, al ver el desglose de esta factura, hay muchas cosas que no nos cuadran. Esto es a todas luces una mentira más del señor Marcos Aguilar", consideró Foyo López. (EUQ, 1)

#### PODER EJECUTIVO

#### PREPAGO DE REDQ VA EN 62 POR CIENTO

Por Carolina Sánchez

A cinco semanas de arranque del sistema Red Q, la Secretaría de Gobierno y el Instituto Queretano del Transporte (IQT) realizaron un balance de la modernización de este rubro en la entidad, destacándose que la credencialización alcanzó al 62.5 por ciento de los usuarios, que mensualmente se ingresan mil 200 quejas contra choferes y que los antes checadores regresaron a las calles bajo denominación de "despachadores de base y supervisores". (PA, 1)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### SUPERVISAN CALZADA Y AZCÁRRAGA HITO TELETÓN

Por Carolina Sánchez

José Calzada Rovirosa, gobernador del estado, acompañado de su esposa, Sandra Albarrán, realizó un recorrido por las instalaciones del Hospital Infantil Teletón de Oncología, con el presidente de Televisa, Emilio Azcárraga Jean y el presidente de Fundación Teletón, Fernando Landeros Verdugo. Cabe señalar que la infraestructura, instrumentación y el sistema de filtración de aire, que reduce en casi el cien por ciento del índice de bacterias en el mismo, posicionan al Hospital Infantil Teletón de Oncología en Querétaro como uno de los más equipados a nivel mundial. (PA, 1)

#### **MUNICIPIOS DEL ESTADO**

#### ... ES CAMPAÑA POLÍTICA: ZAPATA

Por Laura Valdelamar

El Presidente Municipal de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, señaló el hecho de no incremento al impuesto predial, como una campaña política para disfrazar el golpe artero que quieren dar a las familias mexicanas con el IVA, esta declaración dijo es irresponsable. El alcalde retó a los demás municipios a que den a conocer qué porcentaje de cobro de claves catastrales han alcanzado, "nosotros tenemos 57 mil claves catastrales, y hemos cobrado el 83 por ciento de los mismos, somos cobrones si si lo somos, somos responsables también". (N-Síguelo p.3)

#### CAMPAÑA ELECTORAL LO DEL PREDIAL: ZAPATA

Por Aimée Pacheco

El posicionamiento de los alcaldes del PRI para congelar el predial es una campaña electoral y una cortina de huma para disfrazar el IVA (en vivienda), sentenció el alcalde de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero. Al asegurar que él no buscará un cargo de lección en 2015, sugirió que los alcaldes de Querétaro mejor hagan un pronunciamiento en contra del IVA, "es una campaña política para tratar de disfrazar el golpe artero que nos quieren dar a todas las familias mexicanas, con el IVA, hoy al discusión nacional es el IVA, y los presidentes municipales que no recaudan predial salen a decir que no hay incremento", declaró en entrevista durante el arranque de obra de arco techo en la escuela primaria Leona Vicario. (DQ p. 7)

#### NO ES AÑO ELECTORAL: LOYOLA

Por Noticias

El edil Roberto Loyola le reviró a Antonio Zapata: "Si estuviéramos en año de elecciones a lo mejor sería lo que dice Antonio Zapata, el tema del IVA no nos corresponde a los presidentes municipales, nosotros dimos un anuncio, este es un tema que no es nuevo". En entrevista durante el noticiero de Andrés Estévez dijo que en lo que corresponde al municipio de Querétaro se ha recuperado 24 por ciento más de este impuesto, apoyando al ciudadano, quien si no paga no es porque no quiera. (N-Síguelo p.3)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### **DEFIENDE LOYOLA ACUERDO DEL PRI**

Por Liliana Gutiérrez

El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola, indicó que el no aumentar el impuesto predial no afectará las finanzas del municipio pues aseguró que gracias al programa de austeridad implementado en el 2013, se harán inversiones de 700 millones de pesos en obra pública que continuarán en 2014. "Nosotros tenemos una base de contribuyentes que son el número de inmuebles que cuentan con clave catastral, esto nos permite una posibilidad de recaudación que en el 2013 ha superado en 24 por ciento el monto presupuestal, es decir, si nos damos a la tarea de incrementar nuestra recaudación y adicionalmente lo acompañamos en hacer una administración austera podemos tener resultados de casi 700 millones de pesos de inversión en obra pública", indicó. (AM p. 5)

#### ALCALDE: PACTO DE PRI, CAMPAÑA ADELANTADA

Por Norma Ayala

El presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata, consideró que el pacto que acordaron 10 de los 13 ediles priístas queretanos es una campaña política adelantada. El acuerdo consiste en no incrementar el impuesto predial en sus demarcaciones, para 2014. Aseguró que la actitud de los ediles, además de "ser perversa", tiene la finalidad de engañar a los ciudadanos, ya que por una parte apoyan que no haya un incremento en un impuesto que genera recursos a los ayuntamientos; pero a la vez quieren aprobar el Impuesto al Valor Agregado (IVA) a través de una reforma fiscal. (EUQ, 5)

#### ESTARÉ EN EL MARATÓN 2015: ROBERTO LOYOLA

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Estar en el Maratón 2015 se propone el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, pero no se apresura porque más vale paso que dure que trote que canse. Así lo declara en exclusiva a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Entrevistado en sus oficinas del Centro Cívico, habla de las 500 obras realizadas – incluido el puente de Pasteur Sur- y de los planes para cumplirle a los queretanos, como el rescate del Barrio de La Cruz y el mejoramiento de la Alameda Hidalgo. En el botepronto, en pocas palabras, a su modo, califica a José Calzada como líder y a Lucy Huber de Loyola como su todo. A Braulio Guerra Urbiola, Tonatiuh Salinas Muñoz y Jorge López Portillo, posibles contendientes por la candidatura priísta al gobierno estatal, los define con sus cargos: legislador, dirigente del PRI y secretario de Gobierno. (PA, 1)

#### INFORMACIÓN GENERAL

#### **SON MENORES, 11% DE MADRES EMBARAZADAS**

Por Jorge Vargas

De los 10 mil partos que atiende el Seguro Social anualmente en Querétaro más de mil corresponden a menores de 17 años de edad. Ernesto Luque Hudson, delegado del IMSS, dijo que de los 10 mil partos el 11 por ciento -mil 100- corresponde al rango de menores de 17 años, sobre todo en este municipio y en San Juan del Río. En términos generales, las mujeres que dan a luz en el Instituto tienen de 20 a 25 años y en el 54 por ciento de los casos nacen niñas y el resto -46 por ciento-, niños. (PA, 1)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### PREVALECE INEQUIDAD SALARIAL POR GÉNERO

Por Diego Rodríguez

La equidad de género en México debe profundizarse y maximizarse, consideró la delegada de Quebec en México, Christiane Pelchat, quien reveló que en el área laboral esta situación es preocupante. De acuerdo con la activista por la defensa de los Derechos Humanos, las mujeres mexicanas llegan a percibir hasta 30% menos de salario por realizar las mismas actividades que un hombre, lo que demuestra, indicó, la amplia desigualdad social que se vive en la sociedad. Esta causa, agregó, debe ser un aliciente para que las mujeres dejen de buscar ocupar cargos que son típicamente ocupados por este género, como de secretarias, estilistas, enfermeras, recepcionistas, entre otros, y buscar los que son mayormente utilizados por los hombres. (EUQ, 1)

#### **COLUMNAS Y OPINIÓN**

#### **EXPEDIENTE Q**

Por Adán Olvera

Querétaro, Qro.- El gran tema de los políticos son las matemáticas. Y es que por más transparentes que sean, el asunto de los gastos de campaña será el talón de Aquiles de TODOS. Por más avezados que sean, en las restas casi siempre salen bien, pero a la hora de sumar vienen las complicaciones; siempre será un asunto muy difícil y le voy a decir por qué: Al mismísimo representante de la transparencia se le acaba de aparecer el diablo reencarnado en diputado y es que el legislador local Diego Foyo agarró la calculadora y las manzanas y dice que por más que hace operaciones las cuentas no le salen. El gran tema es la campaña de informe del diputado federal Marcos Aguilar Vega. El legislador federal panista se entrampó en el tema de los gastos de campaña y para eso tiene opositores que le sobran con el tema. Marcos Aguilar se comprometió a presentar los detalles de sus gastos de campaña; claro que lo hizo, pero como hay gente bien incrédula, educada en las bases de la oposición, pues le creen muy pero muy poco. Con documentos en la mano el legislador Diego Foyo asegura que los gastos (inversión) de Marcos Aguilar están más maquillados que una señorita en pasarela. El asunto traerá muchas consecuencias y es que ahora los políticos tendrán que asegurarnos la verdad de sus gastos de campaña o echarle la culpa a sus insistentes donadores. Lo malo de asunto (para ellos) es que solitos se echan tierra y para hacer destacar su trabajo tendrán que medirse y mucho. Los resultados de cobertura serán muy magros. En el mundo de los políticos todo es tan medido, que hasta para asistir a la fiesta de quince años de la simpatizante más leal tendrán que cuidarse de cómo toman el refresco; vivir con esa presión solamente por alcanzar la más alta responsabilidad de servirle al pueblo, bien vale la pena y es que el privilegio de ser servidor público no se compara con nada. Con nada. DE REBOTE. Los empresarios queretanos representados en los organismos camarales están por cocinar un Consejo Coordinador Empresarial queretano. La intención es que sea muy participativo en las decisiones de Querétaro. No descarte a un influyente presidente de patronato para dirigirlo. adanolverar@vahoo.com.mx (DQ p.1)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### **CUARTO DE GUERRA**

Por Julio de la Cruz

Querétaro, Qro.- HUECOS. Tres vacantes fundamentales en su gabinete mantiene el alcalde de Corregidora, Antonio Zapata: Obras Públicas, Servicios Públicos Municipales y, la plaza mas importante, Administración. Es mérito del alcalde mantener funcionando a su gobierno con tan grandes ausencias, pero también una muestra de que no es muy necesario nombrar (y pagar buen sueldo) a 3 monigotes que hasta la fecha no han hecho tanta falta, porque el Municipio trabaja, y bien. ¿O no? PRESENTE. Hablando de inútiles... ¿Recuerdan haber visto al anterior ombudsman estatal Ad(g)olfo Ortega en una sesión de la Corte Interamericana de Derechos Humanos? ¿Pero qué tal supervisando a los antros (menos el suyo) para clausurarlos, al amparo del hoy regidor y entonces diputado José Luis Aguilera? El actual presidente de la CEDH, Miguel nava, sí está en lo suyo. (DQ p.1)

#### **ASTERISCOS**

**REGRESO.** Después del asalto que sufrió en su casa y de recuperarse del daño físico que le causaron, el ex presidente municipal de Tequisquiapan, Raúl Orihuela González regresa a la vida política. Hoy, en el transcurso de la mañana, anuncia ante reporteros su determinación de buscar un cargo de elección popular para competir en los comicios de 2015. Amigos del empresario hotelero aseguran que quiere ser candidato del PAN a gobernador. Está de regreso. Adelantados. La competencia se inició desde ahora. Por lo menos eso percibe la gente en San Juan del Río; no ha llegado a la mitad de su gestión el alcalde Fabián Pineda Morales y ya están en busca de sucederlo en el cargo. En las filas del Partido Revolucionario Institucional están apuntados Tania Ruiz Castro y Gerardo Sánchez Vázquez. A ella, sin embargo, también se proyecta para la candidatura a la diputada federal. Por el PAN quieren competir Guillermo Vega Guerrero y José Carlos Cabrera Valencia. Cuentas claras. Sin estar involucrado inicialmente, el diputado federal del PVEM, Ricardo Astudillo Suárez, se compró un pleito pues salió a decir que el senador de la República, Francisco Domínguez Servién, debe aclarar cómo pagó su informe, efectuado el pasado fin de semana. Ricardo **Astudillo** realizará su informe este viernes, en un salón ubicado en el municipio de Corregidora. Ahí tendrá oportunidad de demostrar que él sí transparenta sus gastos por lo que esperaremos su rendición de cuentas. Sorprendidos. El acuerdo de los alcaldes priístas de no incrementar el Impuesto Predial en 2014, pescó desprevenidos a los del PAN. No tuvieron más remedio que reaccionar, así que su presidente, José Luis Báez Guerrero, lamentó que en Querétaro propongan estas acciones pero en el ámbito federal quieren aumentar el IVA en rentas, hipotecas y colegiaturas. El señalamiento quedó desfasado pues, recordamos, hace días se anunció que el IVA a colegiaturas y casas de interés social no se propondrá. Debate. En la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ se realizó un debate sobre la reforma energética, entre el Secretario General del SUPAUAO, Ángel Balderas Puga y el diputado local del PAN, Alejandro Delgado Oscoy, quien por cierto se pronunció a favor de la propuesta del PRI de congelar el Impuesto Predial, siempre y cuando sea un procedimiento transparente y los alcaldes informen de dónde van a obtener los recursos que dejarán de ingresar a las arcas municipales. **Jueces.** Son los órganos internos de control, con los que cuentan todos los gobiernos municipales los encargados de determinar si se sanciona o no a servidores y ex servidores públicos por incurrir en alguna irregularidad que haya reportado la Entidad Superior de Fiscalización del Estado, la famosa ESFE que preside **Rafael Castillo Vandepeereboom**. Dicho en otros términos, son juez y parte de tal suerte que los diputados deberían de legislar al respecto y no crear falsos debates. A la baja. Gracias a la coordinación entre las autoridades federales, las estatales y **Petróleos Mexicanos** (Pemex), además del reforzamiento de la vigilancia en los municipios de **Pedro Escobedo y San Juan del Río**, se ha reducido el robo de combustible a la paraestatal. Eso dijo ayer el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado. Ahora resta estar al tanto de lo que sucede en la carretera libre a Celaya, en donde abundan los vendedores ambulantes de gasolina y cuya presencia deberá reducirse. (AM p.1)



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

#### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

PODERES EN JOSECHO. Dos mesas llamaron la atención de los comensales que departían en el famoso restaurante. En la primera y la más observada: JOSÉ CALZADA, JORGE LÓPEZ PORTILLO, BRAULIO GUERRA, GUILLERMO VEGA y JORGE LOMELÍ. En la segunda, JOSÉ BÁEZ y ANTONIO RANGEL. Por ahí apareció TONATIUH SALINAS y saludó de pasada a su otrora jefe. Agua pasada no mueve molino. (PA, 1)

#### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Ramírez

José Calzada y Roberto Loyola, el uno-dos. Flanqueado: Sabino. Primero y segundo. Ahora que está tan de moda hablar en términos de competición, relacionados sobre todo con las carreras y los maratones, podemos decir que nuestro estado se lleva las mejores calificaciones a nivel nacional en cuanto a sus gobernantes. Además del primer lugar obtenido en mayo pasado por José Calzada Rovirosa como el gobernador mejor calificado del país según encuesta de Covarrubias y Asociados, ahora Roberto Loyola Vera alza la mano y obtiene el segundo sitio en el Índice de Evaluación del Desempeño de Alcaldes realizado por el Gabinete de Comunicación Estratégica de Liébano Sáenz. Se entrevistó a 28,000 personas telefónicamente en 70 poblaciones del país; usando tres indicadores: Índice de Calidad de Vida (Incay), el Índice de Satisfacción con los Servicios (ISACS) y el Índice de Evaluación del Desempeño de Alcaldes (Idealc). ¿Qué hace que una ciudad sea un gran lugar para vivir? Buen empleo, viviendas a precios razonables, escuelas decentes, buena atención de la salud y una población manejable son algunos de los parámetros que se consideran para vivir bien. Además dada la situación actual, es necesario tener en cuenta los niveles de delincuencia, la amenaza de un conflicto, la calidad de la atención médica, niveles de censura, las escuelas y transporte. En el Índice de Evaluación del Desempeño de Alcaldes que mide la percepción de los ciudadanos sobre las siguientes cuatro variables: la calificación del presidente municipal; la percepción de si el alcalde tiene o no "las riendas" del municipio; la percepción de si el municipio va por buen o mal camino; y la cantidad de acciones realizadas por el alcalde en beneficio de la ciudad. En este capítulo, Roberto Loyola Vera obtuvo el segundo lugar, solamente atrás del alcalde de Colima. Es de destacar también el Índice de Calidad de Vida que mide la percepción de los ciudadanos sobre: precios de vivienda, escuelas, movilidad, limpieza atmosférica, centros de esparcimiento, ambiente de convivencia y recepción a recién llegados, museos y sitios históricos, bellezas naturales, mejoramiento sobre año anterior y sobre percepción de otras ciudades. En este, Querétaro obtuvo el primer lugar. -CASA DE GOBIERNO- El uno. Hace unos meses, el 15 de mayo, Covarrubias y Asociados dio a conocer su Índice de Imagen y Posicionamiento IIP Gobernadores del periodo diciembre 2011-febrero 2012 del despacho Covarrubias&Asociados realizada a los ciudadanos sobre la gestión del mandatario actual en sus respectivas entidades. La lista de los titulares de los Poderes Ejecutivos estatales mejor calificados. además de Calzada Rovirosa, la integran sus homólogos de Baja California Sur, con 8.05; Chiapas, con 7.74; Durango y Sonora, a quienes sus gobernados les otorgaron calificaciones de 7.73. El despacho, destaca en sus resultados que Calzada Rovirosa se ha mantenido entre los primeros peldaños de las mediciones anuales realizadas por Covarrubias&Asociados durante los años 2010 y 2011. De acuerdo con el IIP Gobernadores, el Ejecutivo Estatal de Querétaro que ha sido mejor calificado desde 2002 en que se realiza este tipo de ejercicios estadísticos y de consulta ciudadana. Las mejores calificaciones obtenidas por sus antecesores, los panistas Ignacio Loyola Vera y Francisco Garrido Patrón, fueron de 7.56 en 2002 para el primero y de 7.96 en 2006 para el segundo. Entrevistado al respecto, Calzada Rovirosa dio el crédito en su totalidad a la población queretana; pues señaló que es el trabajo y la fuerza de los queretanos la que ha puesto a Ouerétaro como líder y referencia nacional. "Es una calificación que se le da al esfuerzo de la gente, de un Querétaro que se esfuerza, que sobresale en la media nacional, gracias al esfuerzo de su gente.



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

Nosotros somos facilitadores en alguna pequeña proporción para que el estado salga adelante, pero todo es por la fuerza de la gente", comentó en su momento. No es poca cosa. -OÍDO EN EL 1810- Destapados. Ya empiezan a mencionar al oficial mayor de Gobierno, Julio César Pérez Rangel como una posible carta del PRI para la presidencia municipal de Corregidora, que también la quiere el diputado verde Ricardo Astudillo y el secretario de gobierno municipal zapatista Miguel Ángel Pérez Herrera. Somos nada. -¡PREEEPAREN!-Diálogo. Mesa política la de este martes en Josecho: el gobernador José Calzada, el secretario de Gobierno Jorge López Portillo y el presidente de la LVII Legislatura local, Braulio Guerra Urbiola comiendo con el coordinador de la bancada del PAN, Guillermo Vega y el también diputado panista Jorge Lomelí Noriega. Ahí mismo, en otras mesas, los presidentes del PRI y el PAN en la entidad, Tonatiuh Salinas Muñoz y José Báez Guerrero, además del secretario general albiazul Antonio Rangel. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- ¿Temas? Hoy se lo preguntaremos al líder del Congreso del Estado, Braulio Guerra Urbiola ("Jamás me rindo") en Plaza de Armas, El Noticiario de Querétaro. Escúchelo de 1 a 3 en Integra 92.Siete. La nueva radio. -¡FUENTE!-Botepronto. Las respuestas de Roberto Loyola en El Noti. Calzada, líder; Lucy, todo; PRI, mi partido; PAN y PRD, otros partidos; Braulio, legislador; Tonatiuh, presidente del PRI; López Portillo, secretario de Gobierno; 2015, un año. ¿Así o más ortodoxo? (PA, 2)

#### **BAJO RESERVA**

RECETA. Una "pastillita para la memoria" fue la recomendación del secretario de Turismo, Mauricio Salmón Franz, al diputado Rosendo Anaya Aguilar, pues recientemente el legislador acusó al funcionario estatal de no apoyar al municipio de Huimilpan para detonar la actividad turística. El secretario aclaró que sí se han realizado reuniones para fomentar el turismo en la zona, pero no se ha creado un proyecto ejecutivo del municipio, documento indispensable para gestionar recursos. Por otro lado, la alcaldesa de Huimilpan, María García Pérez, tomó la iniciativa de organizar, hace unas semanas, un evento de ciclismo de montaña y tuvo tal éxito que se replicará en próximos años. FESTEJO. El seis de noviembre se festeja el Día del Economista, por ello, miembros del Colegio de Economistas del estado ya preparan con bomba y platillo su celebración. Como buenos especialistas, el plato fuerte será una evaluación, que realizarán los principales analistas del estado e incluso comentan que del país, sobre los esquemas político económicos de Querétaro, implementados actualmente. Sin duda, es un organismo que se ha distinguido por su aporte para la planeación de políticas públicas y su posterior evaluación. No faltará un análisis muy rígido y neutral sobre la economía local. ¿MEDIDA ELECTORAL? Nunca faltan las voces críticas y qué bueno que así sea. Aunque no sólo debe cuestionarse sino también proponer. Para el Partido Acción Nacional en Querétaro, que dirige José Luis Báez Guerrero, existe un doble discurso de los alcaldes emanados del Partido Revolucionario Institucional, quienes anunciaron que para el 2014 no incrementarán el impuesto predial en los municipios que gobiernan. Dice que son incongruentes porque el tricolor sí quiere aumentar el IVA en rentas, hipotecas y colegiaturas. Es claro que el predial se paga una vez al año, las colegiaturas, rentas e hipotecas, cada mes. El dilema es si las autoridades buscan sólo el lucimiento personal y el oportunismo mediático, todo ello se paga también en las urnas, cada tres años. HABLANDO de elecciones, no llega la fecha en la cual los diputados federales designen a los cuatro consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE), independientemente de la disputa para crear un Instituto Nacional de Elecciones (INE). Entre los candidatos está el queretano Santiago Nieto. Esta decisión urge desde el inicio de año, pues de acuerdo con la ley vigente, a finales de octubre cuatro consejeros electorales concluyen el periodo de su cargo, incluyendo al presidente del organismo electoral. Parece que en la Cámara Alta ya pusieron una fecha límite para tomar tan importante fallo. Todo indica que se aplazan y se aplazan las decisiones. **PREOCUPADO.** Para el presidente municipal de Corregidora, **Antonio Zapata Guerrero**, la violencia que se ha presentado en la comunidad La Negreta es un asunto delicado ya que ciudadanos y maestros han llegado a los golpes por el cierre de una escuela secundaria ubicada en esa colonia.



#### **MIÉRCOLES 09 DE OCTUBRE DE 2013**

El pleito ha escalonado poco a poco a tal grado que, este martes, se solicitó la intervención de gobierno del estado para frenar las agresiones. Se decía que esta semana estaría solucionado el conflicto y los niños regresarían a las aulas, pero todo parece que la situación en lugar de mejorar... empeora. (EUQ, 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
	SITIOS WEB	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

#### SALUDOS CORDIALES COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ

#### EL CORREGIDOR de Ouerétaro



Pacto por México pide crear el Instituto Nacional Electoral

# Se extinguen IEQ e IFE

Acuerdan enviar propuesta de reforma política, que contiene además la Ley General de Partidos, que contempla su fiscalización

**GUSTAVO LÓPEZ** 

e acuerdo a la información generada, miembros del Consejo Rector del Pacto por México, dieron a conocer que ya se tiene un acuerdo entre los partidos políticos, esto con la finalidad de que la propuesta de reforma política que presentaran, contemple la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) y desaparecer así los institutos locales.

Dicha propuesta busca que el INE tenga carácter nacional, por lo que contará con una legislación única, hecho que le permita encargarse de los comicios federales, estatales y municipales, al tiempo de trabajarse en un planteamiento para la delimitación de la estructura del organismo, así como la designación de los nuevos funcionarios.

Asimismo contempla que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, se transforme, esto con la finalidad de que realice las tareas de los tribunales electorales locales. Cabe señalar que los funcionarios del INE, serán elegidos por el Congreso, sin embargo también deberán ser sometidos a verificación

de ciudadanos y especialistas.

Dentro de esta propuesta, misma que podría presentarse antes del 20 de octubre, se propondrá una Ley General de Partidos "para un marco jurídico estable y claro a la actuación de los mismos", esto durante los tiempos electorales como en los tiempos no electorales.

También contempla que la fiscalización a los partidos políticos, se pueda hacer casi en tiempo real y no se tenga que esperar un año para que la autoridad electoral informe sobre irregularidades, esto a través de mecanismos de transparencia en cuanto al gasto de los partidos, así como la difusión por medio del internet de sus estados de cuenta.

Pág. 7



## Rechazan creación de INE

VIENE DE PÁG. 1

**GUSTAVO LÓPEZ** 

Cabe recordar que la vocal ejecutiva de Instituto Federal Electoral (IFE) en Querétaro, Ana Lilia Pérez, dio a conocer que en caso de que esta situación se diera, habría que analizarla, al señalar que el Poder Legislativo debe de realizar reformas eficientes y no incompletas, por lo que permanecerían atentos al tema.

"Hoy por hoy en el estado hay una convivencia coordinada con el Instituto Electoral de Querétaro, que el IFE como tal a todos los institutos locales les otorga apoyo para la realización de sus procesos electorales, el apoyo se da en el marco de los propios procesos electorales".

Por su parte el Instituto Electoral

de Querétaro (IEQ), hace un par de semanas todavía presidido por José Vidal Uribe Concha, aprobó un acuerdo donde se emiten consideraciones respecto a los compromisos en materia político electoral contenidos en el Pacto por México, mismo que considera que con ello se podría afectar diversos derechos humanos de los queretanos.

Asimismo, Uribe Concha aseguró

que ante una posible reforma política electoral integral, se debía ser respetuosos con el ámbito de autonomía de las entidades federativas; de igual forma el consejero, Magdiel Hernández Tinajero, se pronunció en contra de la creación de un Instituto Nacional de Elecciones, hecho que calificó como un retroceso al fortalecimiento de la democracia en el país.

PÁGINA 7

### **OTROS**



#### YOLANDA ELÍAS CALLES

CANTÚ

I discurso de género en



#### DESDE LA SALA DE SESIONES

## Mujeres al poder, ¿ para qué?



El empoderamiento de la mujer ha ido incrementando en México.

los últimos tiempos ha venido girando en torno a la importancia de "empoderar" a las mujeres, pero más allá de plantear la justicia de esta demanda con el argumento de que si la población está integrada por partes prácticamente iguales de hombres y mujeres, lo lógico es que a partes iquales se tomen las decisiones de todos los ámbitos, pero principalmente de gobierno. Pero en muy pocas ocasiones se profundiza en el análisis de las implicaciones del modelo actual en el que las mujeres están en gran medida marginadas de estos espacios. Vemos Ayuntamientos, Legislaturas y órganos de Gobiernos de los tres niveles integrados mayoritariamente por hombres, y esto significa que las decisiones que tienen que ver con la orientación del presupuesto, el diseño de políticas públicas, la implementación de programas, etc. son tomadas por hombres. Las decisiones que afectan la vida diaria de la mitad de la población que tiene necesidades es- · pecíficas, son tomadas por un sector perteneciente a la otra mitad, es decir, hombres tomando decisiones que impactan la vida diaria de las mujeres. Y aun cuando podemos suponer que no hay mala voluntad o deliberada intención de perjudicar, lo cierto es que la mayoría de las políticas públicas han sido diseñadas en función de la visión masculina de la sociedad. No es casual que de los pobres del mundo, la mayoría sean mujeres. Un hombre piensa en programas de ayuda para personas en solitario: ayuda para alimentos, becas, empleos, etc. Pero la gran mayoría de las mujeres no tiene acceso a estos apoyos, no porque no estén disponibles, sino por-

que su particular problemática

constituye una barrera para acceder a ellos. Pensemos en que una mujer pobre casi nunca está sola, pues es madre encargada del sostenimiento de los hijos, o es la hermana encargada de cuidar a los hermanitos pequeños, o es hija encargada de cuidar a los viejos de la familia. Sin importar la condición social, las mujeres son las encargadas del cuidado del hogar, de la comida, y de la atención de niños, enfermos y ancianos. Todas estas obligaciones constituyen ataduras y barreras que le impiden ir a la escuela, o capacitarse, o moverse de una ciudad a otra. ¿Cuántas veces vemos a jovencitas que tienen que abandonar sus estudios porque son madres? Es común enterarnos de situaciones familiares en que uno de los miembros tiene que cuidar de los padres, invariablemente la elegida para dejar los estudios es la mujer ¿Cuántos hombres se han detenido a pensar en que el acceso a agua potable haría la diferencia en la vida de muchas mujeres? ¿En que las guarderías en las universidades evitarían gran parte de la deserción femenina? ¿En diseñar programas de becas que contemplen el mantenimiento de menores de edad? ¿O el mantenimiento de adultos mayores? Recordemos que una muier casi nunca

está sola, y si tiene responsabilidades hacia abajo (hijos) o hacia arriba (padres, abuelos) dejará de estudiar. Estos son solo algunos ejemplos que permiten darnos cuenta de la importancia de que las mujeres lleguen al poder: además de ser justo, es imprescindible e impostergable que las políticas públicas y los presupuestos deben ser construidos con perspectiva de género.

Pero desde luego que esto no será un resultado automático del acceso de las mujeres a los puestos de toma de decisiones, también es imprescindible que las propias mujeres seamos conscientes nuestra responsabilidad para con las menos afortunadas, y no conformarnos con ser una cuota o con hacer política de la manera tradicional. Es preciso que asumamos un compromiso real y solidario entre nosotras, que sepamos y nos atrevamos a hacer política de una manera diferente, no por el simple hecho de diferenciarnos, sino porque es la única manera de cambiar la inercia social de generar más pobres entre la población femenina. Es un derecho llegar, y es una obligación cumplir.

YELIASCALLES@YAHOO.COM.MX / Medios

Yolanda Elías Calles Cantú Es Consejera Electoral del IEQ